
ЧТО же вызывает действие таких
важных для людей Законов Тво�

рения? Что приводит их, подобно не�
видимому рычагу, в движение? Дея�
тельность духа, который и является
собственно человеком, имеющим
свою родину в Духовном царстве —
«раю». Эта деятельность вызывает то,
что знакомо каждому, — ощущение!

Но для верного направления своей
духовной деятельности, для опреде�
ления того, что он желает делать, че�
ловеку требуется ещё нечто очень су�
щественное — свободная воля.

Свободная воля! Очень спорное
понятие! Как его следует понимать?

Человеческий дух обладает спо�
собностью притяжения, являющейся
частью его духовного рода. Это зна�
чит, что он стал бы притягивать всё,
что имеется, если бы ему, в противо�
вес, не была дана свобода в принятии
решения, как другая часть его рода.
Следовательно, он может притяги�
вать только то, чего действительно
желает. 

Однако дарованная человеку сво�
бода выбора неизбежно предполага�
ет ответственность за него (незави�
симо от того, как человек реализует
свою волю — в мыслях, деяниях, 
в согласии или послушании). Ины�

ми словами, свободным является
только решение, но не его послед�
ствия! Им человек подчинён безу�
словно. Эти последствия своего ре�
шения он испытает на себе по Зако�
ну взаимодействия, и суть этого за�
кона в том, что человек неизбежно
пожнёт то, что сам посеял, в соот�
ветствии с тем родом, в котором бы�
ло принято решение. Это можно

сравнить с камнем в руке человека.
Человек свободен в своём решении
бросить камень. Но если он брошен,
то за последствия, будь то поврежде�
ние какой�либо вещи или живого
существа, отвечать будет тот, кто это
сделал.

Херберт ФОЛЬМАНН
(из книги «Странник по мирам»,

пер. с нем.)
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СВОБОДНАЯ ВОЛЯ
За нами остаётся свобода выбо�
ра — а это и есть сущность поня�
тия свободной воли: пойти ли нам
сразу и без потерь по верному пу�
ти либо ступить на него позже, с
душой, истерзанной страданиями. 

Делия Стейнберг ГУСМАН

Чем ниже человек душой, тем выше задирает нос.
Он носом тянется туда, куда душою не дорос.  

Омар ХАЙЯМ 

Чем ниже человек душой, тем выше задирает нос.
Он носом тянется туда, куда душою не дорос.  

Омар ХАЙЯМ 
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НА СВЕТЕ нет Вавилонской башни
выше, чем эзотерика. Кажется,

что это такая бесхозная территория,
где каждый  может двигаться, куда за+
хочет, иметь взгляды, какие ему нра+
вятся — бездоказательные, непроверя+
емые, безответственные, — и при этом
находить для любого из них своих сто+
ронников. Разумеется, есть попытки
примирить противоположности уни+
версальным «все пути хороши и ведут
вверх», но скажем наконец честно, что
не все взгляды истинны и не все пути ве+
дут вверх. Каждый из нас видит только
часть действительности, но в своей са+
монадеянности именно её воспринима+
ет как истину в последней инстанции.

Тем ценнее та опора, которая вно+
сит порядок и ясность в эту, казалось
бы, безнадёжно противоречивую ре+
альность и даёт возможность увидеть
даже ту область, которую мы видеть
не можем. Этой опорой является зна+
ние законов, действующих как в види+
мом мире, так и в мире невидимом, по+
скольку оба этих мира возникли по за+
мыслу единого Творца.

«Вы оказались в трудной ситуации?
Даю консультации: астрология, нуме�
рология, карты таро, маятник». Газе�
ты и Интернет полны подобных
объявлений и предложений избавить
от душевной боли. Всё это относится
к разряду эзотерики. В ней люди на�
деются найти поддержку, с её помо�
щью хотят удовлетворить своё любо�
пытство или даже приобрести цели�
тельские способности.

Действительно ли эзотерика тот
путь, который поможет человеку? Не
опасна ли она? Примеры из практики
целителя Яна Палоучека говорят ско�
рее о том, что она не является чудо�
действенным методом исцеления,
что реальные способности у человека
открываются лишь тогда, когда он
прилагает собственные усилия для
внутреннего развития.

Журнал “Svet Gralu” (далее “SG”):
Встречались ли вы с людьми, которым
эзотерика в какой�либо форме навре�
дила?

— Пять или шесть лет назад ко мне
пришли за довольно короткий пе�

риод времени два человека, зани�
мавшихся некой духовной практи�
кой. Мне показалось странным сход�
ство их состояний: и тот, и другой
около месяца вообще не могли за�
снуть, испытывали психическое и
физическое расстройство, были охва�
чены паникой и обессилены. Я им
указал на причины, поскольку видел
их, но, по сути, мы расстались, я не
смог им помочь. Ведь изменение 
могло произойти лишь на основе их
нового решения, к которому они 
должны были прийти после нашего
разговора. С аналогичными случаями
я сталкивался ещё несколько раз.

Люди хотят, например, чтобы 
к ним начала поступать некая сила,
которая позволила бы им исцелять
других людей. Возможно, их намере�
ния и хороши, но при этом они забы�
вают, что реальные способности мо�
гут быть дарованы человеку только на
основе его духовного состояния.
Условием получения любого дара яв�
ляется собственное усилие для внут�
реннего развития. Если этого нет, то
и способности не появятся. Если ко�
му�то таким образом захотелось по�
лучить силу для лечения, то само это

желание есть упрёк Создателю или
неодобрение того порядка, в котором
человек этой способности лишён, но
желал бы её получить, будучи убеж�
дён, что «лишь это» ему и требуется.
Вмешательством чужой воли душа и
тело открываются более высокому
потоку энергии, который не соответ�
ствует внутреннему развитию челове�
ка и потому не действует на него гар�
монично. Тело не может «перерабо�
тать» эту чужеродную для него энер�
гию, что рано или поздно даст о себе
знать отрицательными проявления�
ми. Это касается всех людей, которые
к этому не готовы. 

“SG”: А каковы, по�вашему, могут
быть эти отрицательные проявления?

— Во�первых, наносится вред как
телу, так и душе. Человек расходует
силы, но точно не знает сколько, по�
этому может лишиться их совсем.
Если же он сумеет восстановиться
физически и душевно, то, вполне ве�
роятно, ему удастся наверстать то,
что он упустил. Это один аспект, ко�
торый относится к самому человеку.
И второй аспект — это ошибка при
руководстве другими людьми. Когда
человек использует силу, которая ему
не принадлежит, и она наносит вред
его телу, то успехи, на которые он
ссылается, являются лишь видимо�
стью. Реальной духовной помощи
это ему никогда не принесёт. Уже по�
сле года интенсивной практики та�
кой человек становится ответствен за
толпы запутавшихся и дезориенти�
рованных людей. Большинство ду�
ховных практик базируются на за�
блуждении, что человек несёт в себе
божественное и может служить про�
водником для «божественной» энер�
гии. Я должен повторить, что неред�
ко это приносит большой вред, от�
ветственность за который лежит на
инициаторе.

“SG”: Есть психотерапевты, кото�
рые достигают временного улучшения,
например, при фобиях. Они возвраща�
ют человека с помощью метода гипно�
тической регрессии к некоему состоя�
нию в прошлом и связанным с ним пе�
реживаниям и таким образом узнают

Интервью с доктором Яном ПАЛОУЧЕКОМ

ЭЗОТЕРИКА: ВЫМУЧЕННЫЕ
СПОСОБНОСТИ?
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КАК часто мы сталкиваемся 
с вопросами, однозначного

ответа на которые быстро найти не
можем. Я думаю, каждый человек
вспомнит не одну такую ситуацию.
К сожалению, нередко мы готовы
переложить собственные заботы
(кое�кто надеется, что и ответ�
ственность за их решение) на дру�
гих людей. Прежде всего это отно�
сится к проблемам духовного ха�
рактера, когда человек находит ис�
точник обширных и логичных зна�
ний, с которым, однако, нужно
серьёзно работать. При этом мы
отчётливо ощущаем, что, кроме
работы с источником, потребуется
ещё и длительная работа над со�
бой. А вот к этому мы далеко не
всегда готовы.

Неоднократно выступая с лек�
циями на темы Послания Граля, 
я почти каждый раз сталкивался 
с ситуацией, когда человек задаёт
вопрос, в принципе несложный, на
который сам он не смог или не по�
желал найти ответ, хотя источник
уже у него в руках. 

Получив ответ на один вопрос,
он тут же предлагает второй, потом
третий… 

Проблема в том, принесёт ли
нам духовную пользу готовое чу�
жое представление, которое к тому
же может оказаться и ошибочным?
Ведь здесь крайне важно понять,
что, получив ответ на частный во�
прос, мы приобретём в лучшем
случае лишь сведения. Знаниями
же они смогут стать только тогда,
когда получат связь со всеобщей
картиной Творения и найдут под�
тверждение в самой жизни, войдя
в нашу плоть и кровь. Этого нико�
им образом нельзя достичь, выслу�
шивая те или иные ответы на част�
ные вопросы.

Я, безусловно, не хотел бы де�
лать однозначные выводы, что
всегда бывает непросто, но каждо�
му из нас следует задуматься над
этим, тем более сейчас, когда все
мы мысленно подводим итоги ухо�
дящего года.

В заключение хочется поздра�
вить всех наших читателей с насту�
пающим Новым годом и пожелать
им всего самого доброго!

причину страха. Можно ли вылечить
человека, используя этот метод?

— В действительности это не лече�
ние. Они ещё называют это «снятием
кармы», что говорит о непонимании
ими самой основы кармы. Карма не
связана с «посвящением» в то, что
человек получил. Речь должна идти 
о его внутреннем изменении. От
кармы человек может освободиться
одним�единственным решением —
изменить самого себя и свои даль�
нейшие действия. Изменение воз�
можно только через глубокое пере�
живание. Когда он переживёт, на�
пример, внезапную смерть, утонув,
то этот момент «закодируется» в его
душе и при новом рождении про�
явится как боязнь воды, как фобия.
От этого человек не может избавить�
ся каким�то единовременным поло�
жительным переживанием, когда
вдруг обнаружит, что вода — это пре�
красная стихия, и нырнёт в неё с го�
ловой. Естественным способом ле�
чения фобий является способ, когда
путём повторений, регулярных и 
с чувством, человек приводится 
к положительному восприятию того,
что прежде вызывало у него страх. 
К примеру, хорошо начать излечение
такого человека с неглубокого водо�
ёма. Это «работает» и с детьми: если
им показывать достоинства воды — 
в них пробуждаются положительные
эмоции и со временем фобия изле�
чивается. 

При гипнотической регрессии ле�
чение грубо можно сравнить с вы�

брасыванием человека из лодки по�
среди реки, когда он, барахтаясь и
захлёбываясь, слышит: «Ну вот, вы
уже излечились». Таким образом, он
вновь переживает тот страх, для пре�
одоления которого ему до сих пор не
хватало сил. В результате он получа�
ет двойную травму, причём «благода�
ря» вмешательству чужой воли пси�
хотерапевта, которая с этого момен�
та и на несколько лет как бы поме�
щает человека под колпак, чтобы он
не осознавал страха. Поэтому чело�
веку кажется, что он вылечился, но в
действительности полученная трав�
ма только усилилась. Такой человек
нуждается в исцелении естествен�
ным способом.

“SG”: Были ли в вашей практике
люди, которые исцелились от фобии
естественным способом? 

— Я помню женщину, которая боя�
лась пауков. Она работала в сельской
школе, где, как известно, этой жив�
ности хватает. Регулярно доходя до
истерики, она начала понимать, что
жить так дальше невозможно. Она
приобрела цветной атлас пауков и с
некоторой брезгливостью каждый
день перелистывала его в надежде
убедить себя в том, что это милые и
полезные насекомые, что они только
немного быстрее других бегают и 
этим пугают людей. У себя дома она
героически выметала паутину, а пау�
ков выносила на улицу. Со временем
её истерики прекратились. Паук стал
для неё нормальным существом, ко�
торого можно просто смести, — она
излечилась. Множество людей живут
с такими проблемами. Этот пример
убеждает в том, что при желании 
с проблемой можно справиться, нуж�
но только время и положительные
переживания. Невозможно избавить�
ся от страха, в том числе и от страха
смерти или другого столь же глубоко�
го переживания, пережив один раз
что�то положительное.

“SG”: Излечение требует от чело�
века постоянных усилий, что позволя�
ет ему вернуться к утраченному равно�
весию…

— Да, так же как в воспитании. Че�
ловек не может научиться чему�либо
за одну попытку, он должен прила�
гать для этого постоянные усилия.

Беседу вели 
Мария ШУЛАКОВА 
и Иржи ГОТТВЕСС

(из журнала “Svet Gralu”, 
пер. с чешс.)
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Разговор с человеком*, который был зависим от наркотиков

Он чувствовал, что живёт в более
прекрасном, чем другие, мире, и думал,
что всё контролирует. Он видел себя 
в лучшем свете, полагал, что знает
больше, чем остальные. Но однажды
понял, что всё иначе… и увидел реаль+
ный мир. Он курил марихуану, гашиш,
пробовал и первитин и в конце концов
впал в зависимость от наркотиков.
Выход из лабиринта ему помогла най+
ти вера. Вы думаете, что с вами та+
кое никогда бы не случилось? А вдруг
подобные проблемы есть у кого+то из
ваших близких? Или вы не знаете всего
о ваших взрослеющих детях?

Мария ШУЛАКОВА: Я знаю одного
человека, зависимого от наркотиков.
Он говорит, что марихуана не так опас�
на, как курение сигарет или алкоголь.
Мне кажется, что этот человек заблуж�
дается. До последнего времени он
утверждал, что у него нет проблем.
Преодолев в себе тягу к наркотикам,
как вы думаете, у него есть проблемы?

— Как правило, об этом узнают тог�
да, когда решают отказаться от нарко�
тиков. До того момента любой зависи�
мый не знает о своих проблемах, пото�
му что думает, что у него свободная во�
ля и он всё сможет, если захочет. Это
как человек, которого несёт течение
реки и он не осознаёт его силу до тех
пор, пока не решится плыть против
течения. Так было со мной.

М.Ш.: Когда вам стало ясно, что и у
вас есть проблемы?

— Это произошло в ту минуту, ког�
да я вдруг понял, что всё в моей жизни
вращается вокруг этого «развлече�
ния». Вначале я хотел только попро�
бовать марихуану и сказал себе: если я
покурю раз в три месяца — вреда не
будет. Постепенно этот интервал со�
кратился: раз в месяц, раз в неделю…
Целую неделю я с нетерпением ждал,
что в выходные закурю с друзьями.
Один из серьёзных толчков к размыш�
лению я получил, когда попробовал

первитин. Тогда до меня дошло, что 
у меня наверняка не всё в порядке.
Когда я попытался остановиться и не
смог, я понял: у меня проблемы.

М.Ш.: Как вы пристрастились к нар�
котикам? Сколько вам тогда было лет?

— Мне тогда исполнилось пятна�
дцать. Я был одним из последних 
в классе, кто попробовал травку. Я хо�
тел быть как все, и меня разбирало
любопытство. Жизнь была довольно
скучной, так почему бы её не разно�
образить?

М.Ш.: Как долго продолжалась ва�
ша зависимость?

— Год я курил травку без каких�
либо угрызений совести. И где�то ещё
год мне потребовался, чтобы остано�
виться. Кроме травки я курил гашиш,
пробовал также первитин. К тому вре�
мени, когда я перестал, первитин в
моём городе был уже очень «популя�
рен». Многие мои товарищи употреб�
ляли его длительное время, и некото�
рым это сильно осложнило жизнь.

М.Ш.: Как это отразилось на вашей
жизни?

— Постепенно и незаметно моё
внимание оказалось полностью по�
глощено этой проблемой и все осталь�
ные интересы ушли на второй план.
Марихуана — особый наркотик. Чело�
век становится более чувствительным,
многие при этом начинают восприни�
мать вещи, которые другие люди не
воспринимают. Эта новая «способ�
ность» делает человека надменным: 
он начинает смотреть на других свер�
ху вниз, считая их невежественными 
и глупыми, а себя — тем, кто «видит
больше». Это особая психическая
трансформация. Я сам был таким и за�
мечал это у некоторых товарищей. 
К тому же здесь существует опасность
попасть в зависимость от других нар�
котиков, хотя многие это отрицают.
Дело в том, что естественное сопро�
тивление наркотикам постепенно 
ослабевает и то, что раньше даже не
планировал попробовать, вдруг не вы�
зывает сопротивления.

М.Ш.: Насколько долог и труден
был путь к избавлению от зависимо�
сти?

«Жизнь была довольно скучной.
Так почему бы её 

не разнообразить?»

*Имя собеседника не разглашается.
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— Возможно, это прозвучит ба�
нально, но мне очень помогла вера. 
С детства я был убеждён в том, что
вокруг нас существует невидимый
мир, и всегда искал ответы на ирра�
циональные вопросы. В то время,
когда я находился на пике своей за�
висимости, мне попала в руки кни�
га, которая радикально изменила
мой взгляд на мир. Благодаря этой
книге я осознал, что как человек не�
су огромную ответственность за
свои действия даже после земной
смерти и Бог не простит мне плохие
деяния только потому, что я в Него
уверую и буду Ему молиться. Я по�
нял, что Божественная любовь стро�
га. Это было моим важнейшим осо�
знанием. Без этого я бы никогда не
справился. 

М.Ш.: Тот человек, о котором я го�
ворила вначале, начал употреблять
наркотики позже вас. Он ищет причи�
ны своей несчастной жизни в других,
но не в себе. У него есть шанс изба�
виться от зависимости с таким подхо�
дом? 

— Я думаю, что нет. Если он не
поймёт, что корень всех его несчас�
тий в нём самом, он никогда не най�
дёт в себе силы для сопротивления.
До тех пор пока он будет винить дру�
гих и оправдывать себя, он будет
только подпитывать свою зависи�
мость, всегда находя повод принять
ещё одну дозу. Он станет твердить:
«Этот мир — сплошной застой, так
почему бы мне не сделать его немно�
го приятнее…» Его близкие или вра�
чи могут попытаться что�то сделать,
но результат не будет прочным. Из�
бавление от зависимости требует
чрезвычайного волевого усилия,
концентрации всех сил, на которые
вы способны.

М.Ш.: Вы встречаете кого�либо из
прежнего вашего окружения? Какое
впечатление эти люди производят на
вас теперь? 

— Те контакты уже распались. Но
поначалу было трудно с ними рас�
статься. Некоторые кончили очень
плохо. Одного парня искала поли�
ция — он обокрал свою бабушку; дру�
гой стал торговцем наркотиками.
Третьи попали в психиатрическую ле�
чебницу или в реабилитационный
центр. Это были в основном те, кто
перешёл на тяжёлые наркотики. Не�
которые остались на марихуане, но на
их жизнь это тоже повлияло. У меня
сложилось впечатление, что развитие
их личности как будто остановилось.

При этом я помню, что многие были
талантливы.

М.Ш.: Помогло ли вам преодоление
наркотической зависимости утвердить�
ся в жизненной позиции и при общении
с близкими вам людьми? 

— Только мой брат знал о моей за�
висимости, он был со мной заодно.
Мы поддерживали друг друга: когда
один падал, другой ему подавал руку.
Это нас сильно сплотило. Однако 
я понял, что ни один
человек не даст
столько поддержки и
силы, как вера и до�
верие к Богу. Когда
вы падаете, зная, что
Некто наверху жела�
ет вам помочь и ни�
когда вас не оставит,
если вы не оставите
Его, это заставляет
вас предельно на�
прягать свои силы… и вы в конце
концов справляетесь.

М.Ш.: Как вы относитесь к людям, 
у которых есть проблемы с наркоти�
ками?

— Если вы испытали это сами, то
никогда не станете осуждать таких
людей. Если человек осознаёт свою
зависимость, он сразу видит состоя�
ние, в котором находится, и это
чрезвычайно тяжело. Тогда он может
утратить самоуважение, уверенность
в себе, может почувствовать к себе
отвращение. Это одно из тяжелей�
ших состояний, какие я когда�либо
испытывал. И самое худшее — это
упрекать такого человека. Лучше
дать ему как можно больше любви,
указать на его достоинства, усилить в
нём самоуважение и поддержать его.
Хотя при этом следует оставаться
строгим. И всё же очень важно по�
стоянно показывать, что вы его лю�
бите. Даже когда он зависим…

М.Ш.: Что бы вы сказали тем сту�
дентам, которые задумываются о ма�
рихуане и других наркотиках и хотят
всё испытать? 

— Сначала это выглядит невинно.
Никто не пробует наркотики с целью
стать зависимым, возрастание зави�
симости человек вообще не может за�
метить. Об этом он узнает в тот самый
момент, когда вдруг захочет сделать
перерыв или бросить. Но тогда может
оказаться слишком поздно. Пусть ни�
кто не надеется на то, что, например,
марихуана всего лишь лёгкий нарко�
тик. На каждого она действует по�
разному.

Я понимаю, что трудно устоять
перед искушением, если твои друзья
свернули на этот путь. Очень труд�
но, но возможно. Не тот человек ве�
лик, который всё испробует с мыс�
лью, что его ничто не может сло�
мить. Его ожидает тяжёлое падение.
Велик тот, кто может оторваться от
толпы, если знает, что это правиль�
но. И в сегодняшнее время это очень
важно, потому что толпа идёт в лож�

ном направлении.
Человек никогда не
должен оставлять
без внимания те, 
часто тихие, преду�
преждения совес�
ти. Совесть являет�
ся лучшим другом, 
к которому должно
прислушиваться.

А родителям я хо�
тел бы посоветовать,

чтобы они были внимательнее к
своим детям, больше общались 
с ними, интересовались их пробле�
мами, разделяли с ними их детство.
И принимали их такими, какие они
есть, с их ошибками. Каждый из ро�
дителей должен понимать: когда ре�
бёнок взрослеет, нужно стать ему
другом и частично оставить в сторо�
не своё «родительство». Я знаю ро�
дителей, у которых с детьми именно
такие отношения. Подросток рас�
сказал родителям, что он пробовал
марихуану. Услышать такое было
больно, но они удержались от упрё�
ков и сохранили уважение к сыну. 
В итоге тот больше марихуану не
пробовал. Детей влечёт к тому, что
запрещено. Поверьте, лучше об этом
знать, и пусть ребёнок сделает ошиб�
ку и осознает её, чем с раннего дет�
ства пугать его изгнанием из дома,
если он попробует наркотики. 

Очень важно с детства прививать
детям истинные ценности. Чтобы
они понимали, что человек не будет
счастлив, если заполнит свою жизнь
одними удовольствиями. Счастлив
тот, у кого есть высокие идеалы и кто
всю свою жизнь стремится следовать
им. Это и есть подлинное счастье.
Если ребёнок воспримет это всем
сердцем, он будет лучше всего защи�
щён от наркотиков. Он будет счаст�
лив и воспротивится самой мысли
попробовать что�то, что ослабит его
ощущение счастья.

Беседовала Мария ШУЛАКОВА
(из журнала “Svet Gralu”, 

пер. с чешс.)

Не тот человек велик,
который всё испробует 

с мыслью, что его ничто
не может сломить. Его

ожидает тяжёлое
падение. Велик тот, 

кто может оторваться 
от толпы, если знает, 

что это правильно.
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РАЗ в неделю мы ездим за покупка�
ми в город. Радуемся каждому об�

новлённому дому, к которому после
почти столетнего реставрационного
застоя возвращается былое барочное
великолепие. Появляется и новое, 
современное. Сверкая стеклом и хро�
мом, высятся два торговых центра, 
в которых сотни магазинов. Укрыв�
шись от дождя или снега, здесь мож�
но делать покупки, просто прогули�
ваться или выпить кофе. При этом 
в моём родном городе уже тысячу лет
существует настоящий храм. Магде�
бургский собор!.. К сожалению, в нём
не так много посетителей, а на вос�
кресные службы с каждым годом
приходит всё меньше верующих. Но
понятие «храм» за ним сохранилось.
Пожалуй, люди подсознательно чув�
ст�вуют, что каждый город нуждается 
в храме. И всё же духовное постепен�
но вытесняется материальным.

…Пятница. Я сижу после обеда 
в новой «Аллее центр» за чашечкой
кофе и рассматриваю посетителей.
Молодые и старые, горожане и дере�
венские неторопливо прогуливаются
или спешат мимо меня. Все они оде�
ты разнообразно и пёстро.

Я рассматриваю рубашки, пуло�
веры и футболки. Я вижу на них ве�
сёлые фигурки, читаю слова, выска�
зывания, лозунги. Некоторые вызы�
вают у меня улыбку, другие кажутся
менее забавными. Вдруг я замечаю
молодую женщину. Что там написа�
но на её футболке большими чёрны�
ми буквами? Читаю: «Мир катится 
в пропасть… и я вместе с ним!» Я хо�
тел побежать за ней, но она уже ис�
чезла в толпе.

Я задумался… Если я покупаю
вещь, то она должна мне нравиться. 
Я как бы идентифицирую себя с ней.
По ней можно судить о моём вкусе,
моём существе и степени моей зрело�
сти. И надписи на ней тоже выраже�
ние моего «я».

О чём же говорит прочитанная
мной фраза? Она утверждает, что ны�
нешнее состояние мира — движение
к концу, что автор чувствует этот ко�
нец и приобщает себя к нему.

Идентифицирует ли себя с этими
словами и носительница футболки? 

Я этого не знаю. Может быть, она
считает их «прикольными», что сви�
детельствовало бы о большом легко�
мыслии, либо воспринимает сегод�
няшние события осознанно, однако
не стремится что�либо изменить в
этом мире, а предпочитает плыть по
течению.

Я часто слышу: «Мир гибнет!»
Утверждение, которое, собственно,
должно было бы пугать каждого. Без
особых усилий можно увидеть, как
много фактов подтверждают это вы�
сказывание. Достаточно посмотреть
хотя бы несколько телевизионных
передач или фильмов, самым впечат�
ляющим образом рисующих ужасный
финал современной цивилизации. 

В самом ли деле то ненормальное,
аморальное состояние, в котором
пребывает современное человечест�
во, с неистовой скоростью влечёт его
к концу?

Божественным воздействием, ко�
торое описано в Откровении Иоанна
как «Страшный суд», совершается
решающее изменение в мире, и чело�

век, не учитывающий Божественного
порядка, обречён.

Все мы понимаем, что без правил
уличного движения ездить на дорогах
станет невозможно. Мы знаем, что,
не владея навыками вождения и на�
рушая законы уличного движения,
сразу лишимся прав и не сможем
больше участвовать в общем движе�
нии транспорта. Этот земной поря�
док отражает, пусть и довольно упро�
щённо, грубо, Божественное миро�
устройство. И в нём «права» на бытие
в Творении утратит тот, кто не стре�
мится выстроить свою жизнь сооб�
разно Божественным законам.

Глубокое заблуждение думать, что
мир гибнет. Он останется после того,
как будет очищен и облагорожен. По�
гибнут же все те, кто не познает Бо�
жественные заповеди и не захочет
подчиниться им. Они действительно
будут осуждены и выброшены. Но
мне бы не хотелось быть среди них!

Мартин ЭРНСТ
(из журнала “GralsWelt”, 

пер. с нем.)

Мир катится в пропасть…
и я вместе с ним
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У МЕНЯ вновь появилось желание

откровенно поговорить с читателем

на важные темы — об ошибках и иска�

жениях при оказании современной ме�

дицинской помощи, которых с каждым

годом накапливается всё больше. По�

добные тенденции наблюдаются не

только на территории постсоветских

государств, они характерны практиче�

ски для всех стран мира, в том числе и

для тех, которые считаются экономиче�

ски развитыми и прогрессивными. Хо�

тя о каком прогрессе, о каком духовном

и социальном здоровье общества в этих

странах может идти речь, если в них

проституция официально узаконена

как профессия, «лёгкие наркотики»

свободно доступны в аптеках, разреше�

ны однополые браки и т. д. Без публич�

ного обсуждения и широкого освеще�

ния этих болезненных вопросов в со�

временном здравоохранении трудно на�

деяться на дальнейшее здоровое потом�

ство в нашем обществе и на хороший

генофонд у всей земной цивилизации.

Этот разговор можно образно сравнить

с необходимым хирургическим вскры�

тием некоего гнойника в организме че�

ловека, когда несвоевременность, пас�

сивность или непонимание врачом си�

туации может привести к серьёзным 

и необратимым последствиям.

ОДНОЙ из главных проблем совре�

менной медицины является нарас�

тающая узкая специализация врачебного

персонала, не позволяющая докторам

воспринимать весь организм как единое

целое. Она мешает своевременно увидеть

нарушение гармонии во взаимосвязях

между органами на ранних стадиях воз�

никновения болезненных симптомов.

Соответственно, неэффективной или

очень кратковременной является подоб�

ная лечебная помощь, напоминающая

«перетаскивание одеяла» для закрытия

брешей в человеческом организме. 

Министерства здравоохранения всё

больше превращаются в министерства

лечения больных, так как в погоне за но�

выми лекарствами для воздействия на

физическое тело всё чаще игнорируются

основы здорового образа жизни. Многие

врачи не знают или забывают о духовных

причинах появления многих тяжёлых

болезней. Профилактические и сани�

тарно�просветительные мероприятия во

многих странах оттеснены на второй

план. Благодаря этому аптечный бизнес

превратился в одно из самых прибыль�

ных капиталовложений во всем мире.

Сегодня во многих аптеках можно уви�

деть очереди из больных людей, кото�

рые надеются купить себе здесь здоро�

вье. Аптечные киоски имеются практи�

чески на всех важных перекрёстках

главных улиц, на всех вокзалах и даже 

в продовольственных магазинах. Умест�

но вспомнить один ироничный грузин�

ский тост, когда гости желают своему

близкому другу иметь хорошее здоровье,

а всё остальное они купят ему сами…

Образовательных высших медицин�

ских заведений огромное количество.

Так, например, в Украине медицинские

институты, университеты и академии

ежегодно выпускают из своих стен бо�

лее одиннадцати тысяч новых врачей.

Стал ли народ Украины от этого более

здоровым и счастливым? Ответ очеви�

ден: нет! Сейчас я глубоко убеждён, что

настоящий врач должен быть не только

профессионально подготовленным эс�

кулапом. Он обязан быть ещё и хоро�

шим психологом, философом и знато�

ком основных темпераментов человека.

Мудрый врач должен знать и лично со�

блюдать все основные Законы Творе�

ния, а в своей медицинской практике

стараться преимущественно использо�

вать безопасные, естественные и нату�

ральные подходы. Врачу должно быть

стыдно за собственные хронические бо�

лезни и вредные привычки. На мой

взгляд, будущие медики при поступле�

нии в вузы обязательно должны прохо�

дить психологические тесты на наличие

у них благородных качеств души — 

РАЗМЫШЛЕНИЯ 
ВРАЧА

• СОВРЕМЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ МЕДИЦИНЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ •



№12 (128), 20138

своеобразный экзамен на профессиональную пригод�

ность. Абитуриент, претендующий на звание дипломи�

рованного врача, обязательно должен быть милосерд�

ным и добрым, уметь проявлять к своим пациентам лю�

бовь и сострадание, заботу и чуткость. Наличие денег у

родителей для поступления их отпрысков на платные

медицинские факультеты, при отсутствии у последних

вышеуказанных нравственно�моральных качеств, не

должно быть решающим.

Ошибочный подход присутствует и в современной

деонтологии, когда врач якобы из гуманных соображе�

ний скрывает от больного его истинный диагноз (в част�

ности, в общении с онкологическими больными). На

мой взгляд, врач по многим причинам обязан говорить

больному всю правду о его состоянии здоровья и вы�

явленной у него болезни. Во�первых, нельзя вредить

самому себе, обманывая якобы во благо другого челове�

ка. Во�вторых, необходимо помочь больному осознать

всю тяжесть ситуации, чтобы напрячь все его силы 

и духовную волю для возможного выздоровления. 

В�третьих, больной должен понять и добровольно осо�

знать ошибочность своего прошлого поведения, при�

ведшего его к тяжёлой болезни. В тех случаях, когда

больной всё�таки не сможет или уже не успеет выле�

читься, его нынешние физические страдания и личные

переживания за допущенные ранее ошибки (духовное

раскаяние) помогут его духу лучше подготовиться на

этой земле к переходу в иной, потусторонний мир.

ОСОБО осторожно хочется коснуться «успехов» в со�

временной реаниматологии. Эта тема для большин�

ства профессиональных медиков — предмет особой гор�

дости и потому не подлежит никакой, даже малейшей

критике, так как во всех странах мира пока очень не�

многие из врачей задумываются о духовной целесооб�

разности проведения реанимационных мероприятий

для умирающего пациента. Но если исходить из Законов

Творения, то всему лечебному персоналу реанимацион�

ных блоков положено знать, что в ряде случаев катего�

рически нельзя вмешиваться в начавшийся процесс

умирания человека. Например, в ситуациях, когда со�

стояние здоровья несовместимо с продолжением жизни

физического тела (травмы, отравления, несчастные слу�

чаи), или при тяжёлой болезни, когда душа человека уже

начала покидать своё физическое тело и появилась аго�

ния — медперсонал ни под каким предлогом не должен

вмешиваться в этот процесс. Никто не имеет права и не

должен тормозить уход данной души с земного плана.

Эти ситуации нужно воспринимать спокойно и есте�

ственно в том смысле, что если Господь «позвал» какую�

то душу вернуться в иной мир, то медики не должны

ставить своё врачебное умение выше Воли Всевышнего.

Подключение агонизирующего больного к аппарату ис�

кусственной вентиляции лёгких (ИВЛ) можно расцени�

вать как преступление против Законов Творца. Доста�

точно вспомнить недавнюю «борьбу за жизнь» экс�пре�

мьера Израиля А. Шарона, длившуюся почти семь (!)

лет за счёт подключения его к аппарату ИВЛ, которая

должна стать полезным уроком для многих врачей. 

С каждым успешным «возвращением к жизни» такого

умиравшего больного духовная вина любого «героя»�

реаниматолога будет только усиливаться. Здесь уместно

вспомнить знаменитые слова, что «благими намерения�

ми вымощена дорога в ад».

ВШКОЛАХ и лечебных учреждениях необходимо си�

стематически и неустанно разъяснять старшим

школьникам и всему взрослому населению, как велик

духовный вред, наносимый несостоявшейся матери ис�

кусственным прерыванием беременности. Несмотря на

«избитость» данной темы и наличие разногласий в со�

временном обществе, нельзя останавливаться в этом на�

иважнейшем вопросе. Необходимо довести ситуацию до

такой степени санитарного и духовного просвещения,

чтобы ни одна здравомыслящая беременная женщина

даже не помышляла об аборте и ни один разумный врач�

гинеколог не пожелал бы участвовать в этом медицин�

ском преступлении. Конечно, наш изощрённый рассу�

док, являющийся продуктом переднего мозга, и в этом

вопросе всегда найдёт множество лазеек и различных

доводов, чтобы оставить ситуацию без изменений. Но 

в соответствии с совершенными Законами Творения

нужно понимать, что любой аборт всегда является физи�

ческим убийством для пожелавшего инкарнации чело�

веческого духа и, соответственно, тяжким преступлени�

ем против Законов Господа. Сиюминутная радость ма�

тери и удовлетворение врача от удачно проведённой

операции (да ещё с приличным денежным вознагражде�

нием!) впоследствии обернутся для обоих очень тяжё�

лым бременем в потустороннем мире, тормозящим их

путь вверх, к Свету. В данном случае вина женщины, со�

гласившейся на прерывание своей беременности, зна�

чительно больше вины врача�гинеколога. Не уменьшает

ответственности и проведение абортов по так называ�

емым «социальным» показаниям. Таким же преступле�



нием против Законов Творца является эвтаназия (лише�

ние жизни взрослого человека по его собственной про�

сьбе из�за тяжести физических или духовных страда�

ний), проводимая в больницах специально обученным

медицинским персоналом. Эвтаназию можно назвать

новым видом самоубийства, скрытого под маской «про�

грессивной гуманности» к больному человеку.

ВЭТОТ же ряд медицинских преступлений можно

уверенно зачислить и лечебный гипноз, и различное

кодирование при наличии алкогольной, наркотической

или табачной зависимости. Все подобные «лечебные»

действия отнимают у человека свободу выбора в приня�

тии собственных решений, дарованную ему Милостью

Бога. Передавая больному свою более сильную волю

(энергию, вибрацию) и руководствуясь якобы гуман�

ным желанием помочь ему (для его блага или для блага

его семьи), подобный «целитель душ» насильно вмеши�

вается в биополе и излучение своего пациента за счёт

искусственно навязанного резонанса. Во всех этих слу�

чаях гипнотизёр или целитель как бы закрепощает па�

циента, подавляет его свободу воли и таким образом

полностью «отрезает» его от потоков Света, лишая и без

того слабый человеческий дух последней возможности

самостоятельно получить поддержку и силу для своего

укрепления из нисходящей и всепроникающей Силы

Святого Духа. Первоначальное наличие согласия со сто�

роны больного на проведение подобного сеанса гипно�

за или лечебного кодирования не является оправданием

для самого целителя, так как это желание исходило от

духовно ослабленного человека, а потому не может

снять всей духовной вины со стороны лечащего персо�

нала. И в данном случае вина целителя гораздо больше,

чем вина больного пациента.

Есть и другие новые медицинские технологии, в ко�

торых по незнанию или по лености духа тоже видят про�

гресс медицины и на которые тратятся огромные денеж�

ные средства, в том числе и из государственных бюдже�

тов. Духовно зрелый человек либо кисло улыбнётся, ли�

бо содрогнётся от ужаса при упоминании о подобных

последних достижениях в медицине, которые на весь

мир прославляют всемогущество и мастерство врачеб�

ного персонала. Глубоко не вдаваясь в духовные ошибки

и взаимоотношения между пациентом и врачом, ниже

перечислю только некоторые громкие «успехи» совре�

менной медицины. 

ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ — это пересадка здоровых

органов одного человека (донора) другому (реципи�

енту). В данном случае абсолютно не учитывается факт

наличия у них разного излучения крови. Это часто при�

водит к быстрому отторжению пересаженного органа,

которое можно искусственно затормозить только за счёт

постоянного назначения больших доз препаратов для

подавления собственного иммунитета реципиента, что

уже по этой причине нельзя назвать эффективным лече�

нием. Кроме того, донорами для пересадки органов 

часто становятся здоровые люди, внезапно погибшие 

(в аварии, при пожаре и т. п.), которые в своей земной

жизни, как правило, не давали никакого духовного со�

гласия на взятие у них после смерти некоторых органов.

Духовная ответственность опять же тяжёлым грузом ло�

жится на плечи «умельцев»�медиков.

ХИРУРГИЧЕСКАЯ коррекция пола — это доброволь�

ное изменение своей врождённой половой принад�

лежности, с удалением или заменой половых органов.

Первый такой «удачный эксперимент» был проведён от�

носительно недавно — в 1931 году. Данные операции

призваны якобы устранить имеющийся диссонанс между

физическим и психическим полом у транссексуалов. 

В большинстве стран смена документов у транссексуалов

возможна только после хирургического вмешательства.

Но во�первых, акушерский, или хромосомный, пол чело�

века изменить невозможно, так что полной сменой пола

такая хирургическая коррекция не является. Во�вторых,

следует знать, что каждая душа воплощается на земле 

в строгом соответствии с Законами Творения, в зависи�

мости от преобладания у неё либо активной деятельности

(тогда душа воплощается как мужчина — ОН), либо пас�

сивной (тогда душа воплощается как женщина — ОНА).

После медицинской коррекции пола получается неесте�

ственный для совокупного Творения средний род —

ОНО, абсолютно бесполезный и даже вредный в общем

механизме духовных эманаций. Можно только предста�

вить, какие муки должна испытывать подобная душа по�

сле переселения в иной мир. Да и в земном плане этих

«новых членов общества» трудно назвать морально

устойчивыми, счастливыми и радостными.

КРИОТЕХНОЛОГИИ — искусственный биостаз,

погружение тела в жидкий азот для последующего

(через десятки лет!) размораживания и возможного из�

лечения. Думаю, что здесь нет смысла даже обсуждать

подобные фантастические гипотезы, абсолютно проти�

воречащие совершенным и незыблемым Законам Тво�

рения.

СУРРОГАТНОЕ материнство — это вспомогательная

репродуктивная технология, применяемая при доб�

ровольном согласии женщины забеременеть с целью вы�

носить и родить биологически чужого ей ребёнка, который

будет затем отдан на воспитание другим лицам (генетиче�

ским родителям). Они и будут юридически считаться ро�

дителями данного ребёнка, несмотря на то что выносила

и родила его суррогатная мать. Уже в самом звучании 

этих слов ощущаются негативные вибрации. Акт зачатия

ребёнка без настоящей любви между супругами всегда

значительное преступление против известных Боже�

ственных законов. Зачатие без любви с «благородной

земной целью», которая часто ещё и хорошо оплачивает�

ся (корыстная цель), на мой взгляд, глубоко постыдное 

и аморальное явление. Хотя и в этом случае хитрый рас�

судок может подыскать «гуманные» возражения.

ЭКСТРАКОРПОРАЛЬНОЕ оплодотворение — искус�

ственная, вспомогательная репродуктивная техноло�

гия (оплодотворение вне тела — в пробирке). Ошибоч�

ность этого «прогрессивного» направления в медицине

состоит в том, что при этом абсолютно не учитываются

Законы Творения. Все знают, что именно женщине были

даны особые репродуктивные органы для продолжения
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рода (вынашивание ребёнка), но и эта цель не является

главной задачей Чистой Женственности, как думает по�

давляющее большинство земного человечества. Благода�

ря потенциальной возможности стать матерью женствен�

ность дополнительно получила в дар от Всевышнего и

способность к более нежному духовному ощущению. Это

позволяет чистой и неискажённой женщине иметь на�

дёжную связь с уровнем Творения, стоящим выше эфир�

ной вещественности, — Сущностным уровнем (это тот

уровень, с которого спускаются души всех земных живот�

ных, имеющие, как известно, очень сильные материн�

ские инстинкты). Если этот своеобразный мост женщи�

ны с Сущностным уровнем не разрушен по её вине, то

именно с этого уровня она черпает все необходимые си�

лы, позволяющие ей стать земной матерью. Если же в че�

реде реинкарнаций или в результате нынешнего пребы�

вания на земле душа женщины очерствела или огрубела

(отклонилась к мужскому роду проявления земной ак�

тивности), то у неё теряется и связь с Сущностным уров�

нем. Это приводит к бесплодию, повторяющимся выки�

дышам либо тяжёлым осложнениям в течение беремен�

ности или непосредственно во время родов. 

Чтобы вновь получить возможность стать матерью, та�

кой женщине необходимо прежде всего изменить своё

излучение крови и исправить свои духовные искажения.

Поэтому искусственное оплодотворение без устранения

конкретной причины бесплодия у этой женщины (или

семейной пары) также является нарушением Законов

Творца. Недавно мне на глаза попалась статья в одной из

газет, восхваляющая передовой опыт Китая в вопросах

искусственного оплодотворения. На фото, помещённом

в этой статье, молодые медсёстры в белых халатах соб�

ственными руками искусственно стимулируют выброс

мужского семени (спермы) в большом стационарном от�

делении госпиталя. Количество молодых и вполне дее�

способных мужчин, готовых зарабатывать себе на жизнь

в этой стране подобным образом, довольно велико. Здесь

существует даже своя очередь, но медики каким�то обра�

зом научились отбирать «лучших» доноров…

К медицинским искажениям можно отнести и ка�

страцию (в том числе вазэктомию и трубную окклю�

зию), проводимую либо добровольно, либо в лечебных

целях, либо как наказание. 

КОРОТКО хочется упомянуть и о повсеместной

практике патологоанатомических вскрытий и кре�

мации тел умерших людей. Редко кто из врачей задумы�

вается над тем, что данная практика очень пагубна, что

она должна проводиться только в исключительных слу�

чаях, а не в массовых масштабах, как в настоящее время.

Люди обычно считают, что усопший человек уже ничего

не ощущает и не чувствует. Но и это не так! Душа чело�

века после смерти физического тела, как правило, свя�

зана с этим телом ещё несколько дней. При медицин�

ском вскрытии или кремации физического тела ещё не

отошедшая в иной мир душа продолжает испытывать в

большей или меньшей степени физические страдания

своего окровавленного или сожжённого тела, так как

«серебряный шнур» (своеобразная магнитная связь ду�

ши с телом) у умершего человека достаточно прочен 

и разрушается не сразу.

ВСОВРЕМЕННОМ здравоохранении и среди рабо�

тодателей в нашей стране пока полностью отсут�

ствует и практика стимуляции человека к профилактике

и сохранению здорового образа жизни. Но ведь здоро�

вый или редко болеющий сотрудник экономически го�

раздо выгоднее как для страны в целом, так и для любой

компании, ведь производительность его труда (КПД)

значительно выше, чем у сотрудника, часто болеющего

или имеющего вредные привычки. Здоровые сотрудни�

ки, на мой взгляд, должны иметь более высокую зара�

ботную плату, а со стороны Министерства здравоохра�

нения они должны всячески поощряться, например

бесплатными и ежегодными путёвками в дома отдыха,

санатории, абонементами в бассейны, или иметь другие

материальные стимулы. На практике же всё выглядит

как раз наоборот! Сегодня все медицинские и прави�

тельственные льготы в основном достаются болеющим

работникам. Безусловно, таким людям нужна адекват�

ная помощь со стороны государства. Но ведь они очень

часто не заботятся (и не хотят!) о своём здоровье, про�

должая игнорировать простые медицинские наставле�

ния о вреде своих привычек: курят, переедают, мало

двигаются, злоупотребляют алкоголем, занимаются бес�

порядочным сексом и т. д. Возникла парадоксальная си�

туация: быть больным человеком стало даже экономи�

чески выгоднее, чем здоровым! Не является секретом

для многих из нас и тот постыдный факт, что сегодня

есть множество случаев, когда за определённые деньги

можно купить или повысить себе «выгодную инвалид�

ность»…

В соответствии с Основами законодательства Украи�

ны о здравоохранении общество несёт ответственность

за уровень здоровья и качество генофонда своего народа

наравне с государством. Охрана здоровья должна быть

приоритетным направлением в деятельности любого го�

сударства, так как от этого прежде всего зависит сохра�

нение и развитие всех живущих в нём народов! Но об�

щество состоит из отдельных граждан, поэтому каждый

из нас также отвечает за уровень и качество общего здо�

ровья в своей стране. В ситуации прогрессирующего

ухудшения физического, духовного и социального здо�

ровья в земном сообществе нельзя дальше оставаться

равнодушным. Необходимо переломить сложившийся

стереотип общего поведения — «моя хата с краю» — 

и постараться изменить ситуацию, обратив особое вни�

мание на искоренение из врачебного арсенала методов

лечения, противоречащих Законам Творения.

Пусть каждый серьёзный читатель для решения этих

проблем в нашем обществе сделает что�то полезное во�

круг себя, чтобы призыв «Исправься сам, и вокруг тебя

спасутся тысячи!» стал реальностью. Особенно это

важно для врачей — людей в белых халатах, которые,

руководствуясь своим духовным призванием, не долж�

ны давать никакого повода усомниться в чистоте

«своих одежд».

Вячеслав КОСЕНКО,
врач, cпециалист в области 

кардиологии, терапии, функциональной 
и компьютерной диагностики, 

квантовых методов физиотерапии
( Украина, г. Евпатория)



У БОЛЬШИНСТВА россиян уже
давно появились проблемы с оп�

тимизмом. И это совсем не удивитель�
но, ведь их жизнь переполнена труд�
ностями, порой совершенно искус�
ственными, о которых в Европе, на�
пример, и не слыхивали. Одни чинов�
ничьи препоны чего стоят! А пробки
на трассах при полном бездействии
ГИБДД! Кому из автомобилистов не
знакомы эти «радости»? Перечислять
можно до бесконечности. До опти�
мизма ли тут?

На первый взгляд всё правильно —
не до оптимизма. Но только на пер�
вый. Если поразмышлять серьёзнее, 
а тем более прислушаться к своему
внутреннему голосу, то картина может
получиться совсем иная. Трудности,
конечно, не исчезнут, как по манове�
нию волшебной палочки, но изме�
нится наше отношение к ним. И это
есть один из самых важных шагов на
пути к изменению нашей жизни.
Причём речь здесь не только о ныне�
шней земной жизни, но и обо всём
нашем бытии!

Именно о бытии, потому что сде�
лать первый шаг нередко оказывает�
ся самым трудным делом. Конечно,
очень многие люди даже не подозре�
вают об этом, ведь с бытием у них 
ассоциируется данная конкретная
жизнь, а понятие «Законы Творения»
является чем�то отвлечённым. 

«Эти три основных Закона суть ве�
хи Божественной Воли! Их, и только
их самодвижущееся действие прино�
сит человеку награду или наказание с
неумолимой справедливостью! Они
столь неподкупны и обладают такими
дивными, тончайшими нюансами, что
в гигантском мировом свершении не�
мыслима малейшая несправедливость.

Под действием этих простых Зако�
нов каждый человеческий дух попадает
в точности туда, куда ему и надлежит
попасть соответственно своему внут�
реннему предрасположению. Ошибки
при этом случиться не может, ибо эти
Законы могут быть приведены в дей�
ствие лишь внутренним состоянием
человека, но приводятся они в действие
безусловно и во всех случаях! Иными
словами, рычагом, приводящим их 
в действие, служит сокрытая в челове�
ке духовная сила его ощущений! Всё
прочее не играет при этом ни малейшей
роли. <…>

Тут не помогут никакие уловки, ни�
какой самообман» (Абд�ру�шин.  По�
слание Граля. Т. I,  гл. 20).

И это печально, если не сказать
трагично. Ничего не зная о Законах
Творения, человек думает только о
земных проблемах и не в состоянии
выйти из этого замкнутого круга,
если не разорвёт его.

Итак, предположим, что мы сдела�
ли первый шаг и круг разорвался. На�
ивно полагать, что этого достаточно,
ведь концы его ещё очень сближены 
и необходимо помешать им вновь со�
единиться. Для этого требуется наша
внутренняя активность, то есть актив�
ность духа. Чем, спрашивается, мы
можем её пробудить? Если не прини�
мать во внимание удары судьбы, ко�
торые иногда заставляют человека за�
думаться, или, наоборот, некое благо�
приятное стечение обстоятельств, то
остаётся надеяться на интуицию. Она
способна подсказать человеку, что 
в жизни значение имеют не только
материальные ценности. Осознание
этого важнейшего факта является
вторым шагом на пути самосовер�
шенствования, который так или ина�
че должен привести к познанию Зако�
нов Творения. 

Безусловно, утверждать, что чело�
век, имеющий представление об этих
законах, всегда будет настроен на по�
зитив, было бы неправильным. Из

равновесия нас могут вывести не одни
лишь внешние обстоятельства: силы
зла потустороннего мира только и
ждут, чтобы человек, вставший на
путь восхождения, где�нибудь спот�
кнулся. Поэтому терять бдительность
никак нельзя. Тем не менее у познаю�
щего человека уже начал формиро�
ваться тот фундамент, на котором
можно будет построить правильное
мировоззрение.

Осталось добавить следующее.
Очень важно, чтобы наше познание
не сводилось к усвоению догм. В про�
тивном случае этот процесс и позна�
нием�то нельзя будет назвать, разве
что слепой верой. Кстати, слово «сле�
пая» говорит само за себя, и ничего,
кроме вреда, от такой веры быть не
может. И вне всякого сомнения, она
не поможет нам избавиться от нега�
тива, так как невозможно по�настоя�
щему переживать нечто «слепое».

Только глубокое понимание того,
что в наших жизненных ситуациях всё
взаимосвязано, что в них имеются
сложные переплетения, которые при�
носят нам и радости, и горести, помо�
жет правильно оценить неприятности
и даже удары судьбы. Лишь твёрдая
убеждённость в величии Творца и
справедливости Его Законов могут
стать для каждого из нас прочной 
основой жизненного оптимизма.  

Виктор КРАСНОБАЕВ

Основа жизненного оптимизма
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НАВЕРНОЕ, многие из нас не�
однократно встречали на улицах

людей, раздающих листовки или бук�
леты религиозного содержания. Как
правило, это либо уверения в том, что
Бог любит нас и, готовый всё про�
щать своим «ненаглядным чадуш�
кам», чуть не за шиворот тянет нас из
трясины, либо приглашение посетить
ту или иную общину с обоснованием
истинности её веры. Никоим образом
не собираясь кого бы то ни было кри�
тиковать, мы просто хотели бы по�
рассуждать на тему целесообразности
и смысла раздачи религиозных воз�
званий вообще.

Когда нам на улице дают реклам�
ный листок, предлагающий купить
какую�то продукцию, цель этого дей�
ства понятна. Допустим, это электро�
товары. Рекламодатель исходит из то�
го, что в подобной продукции нужда�
ются все люди. Есть аналогичная вещь
у конкретного клиента или нет, а если
есть, то современна она или уже уста�
рела, — он не знает. То есть условно
можно любого прохожего рассматри�
вать как потенциального покупателя.
Так почему бы и не предложить ему
свой (безусловно, замечательный) то�
вар? В данном случае никто ничего и
не скрывает: продавец хочет сбыть по�
купателю очень хорошую, по его мне�
нию, вещь и получить прибыль. Ну
что ж, на здоровье!

А о чём же думают и какую цель
преследуют те, кто раздаёт религиоз�
ные листовки? Спасти всех и вся? Во�
влечь в свою религию (церковь, секту,
общину)? Или, может быть, шире ин�
формировать о своей деятельности?
Две первые цели кажутся нам непра�
ведными, в лучшем случае — оши�
бочными; третья же вполне в духе
времени, но способ её достижения
оставляет желать лучшего. 

Начнём по порядку. Любой здраво�
мыслящий человек, который верит в
Бога и считает (абсолютно правиль�
но), что спасение не будет даровано
всем «автоматом» и человек должен
ради него потрудиться сам, без сомне�
ния, поймёт, что всех не спасёшь, да и
вообще никого не спасёшь: каждый
должен делать это для себя сам, а за�
ботящийся о других может лишь на�
править их на путь. Зачем же насиль�
но совать такие листовки человеку,
который и в Бога, быть может, не ве�

рит? Тому же, кто убеждён, что «Бог
спасёт всех», это действие покажется
попросту бессмысленным: и так ведь
спасёт!

Желающий привлечь в свою веру,
конечно, может так поступать, но и в
этом случае его цель нельзя назвать
праведной. Прежде всего, зададимся
вопросом: зачем он это делает? Обыч�
но причины две: усиление влияния 
и мощи своей общины за счёт увеличе�
ния числа её членов или желание по�
мочь людям обрести правую веру. Пер�
вая из этих целей, на наш взгляд, вооб�
ще не может быть названа достойной
для религиозной общины, а вторая
аналогична желанию «спасти всех».

И наконец, распространение ин�
формации. Тоже не тот способ! Одно
дело — дать объявление в соответ�
ствующем разделе газеты, и совсем
другое — навязывать всем подряд.
Мы уж не говорим о запрете «метать
бисер»!

Кто�то может спросить: «Так что
же, вообще не нужно пытаться кому�
то помочь? Но не будет ли это эгоиз�
мом?» Очень резонный вопрос! Нель�
зя не согласиться: будет! А это значит,
что человек, который действительно
убеждён, что нашёл Истину, и иск�
ренне хочет помочь другим, не будет
бездействовать. Но и никогда не ста�
нет навязывать свои убеждения и
свою веру всем подряд. Он будет
предлагать свою помощь лишь тем,
кто нуждается в ней и жаждет её,
всегда помня о том, что Истина не бу�
дет гоняться за людьми, упрашивая
их «принять её»! Она не стремится

«завербовать» сторонников и привер�
женцев, наоборот, это мы все — и те,
кто знает об этом, и те, кто даже ду�
мать не хочет, — на самом деле как 
в хлебе насущном нуждаемся в ней!
Поэтому он может, например, сооб�
щить об ознакомительной лекции,
дав объявление в соответствующей
рубрике газеты или по радио, а также
расклеив плакаты на специально от�
ведённых для этого местах. Ведь по
объявлениям придут лишь те, кого
данные вопросы действительно инте�
ресуют. Но он никогда не станет на�
сильно совать листовки или брошюр�
ки на улице, вызывая раздражение
людей и работая на «пополнение ур�
ны», теряя собственное достоинство
и унижая Слово.

Попытка кого бы то ни было пе�
реубедить в религиозном споре ни�
когда не принесёт ничего хорошего.
Можно и должно дать ответ тому, кто
вопрошает серьёзно, но если он не
согласен — его дело, ведь и за свои
убеждения мы тоже несём личную от�
ветственность. Кроме того, человек,
действительно нашедший Истину и
извещающий о ней, никогда не будет
хулить другие учения, хотя бы уже по�
тому, что не имеет цели «поймать ко�
го�то в сети». Он просто откажется их
обсуждать, предложив спрашиваю�
щему ознакомиться с предметом
своего интереса самому и самому сде�
лать вывод! 

Эти рассуждения тоже имеют цель
побудить задуматься, но никоим об�
разом не переубедить!

Леонид КРАСНОБАЕВ

НУЖНО ЛИ СПАСАТЬ ВСЕХ?
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ДОМИК В ПОЛЕ
КОГДА мне было два года, умерла

моя бабушка. Я знаю её только
по фотографиям. Мама рассказыва�
ла, что она меня очень любила. По�
следний раз я была у неё на могилке
лет пятнадцать назад. Потом родите�
ли развелись, мы переехали далеко от
того места. И как�то позабылась ба�
бушка. Но год назад она стала мне 
часто сниться. Было такое ощуще�
ние, будто она звала, чтобы я её про�
ведала. Прямо покоя не давала. Но
снилась всегда доброй, улыбающей�
ся. Я позвонила отцу и узнала, как
мне добраться до могилки. Оказа�
лось, ехать километров четыреста.
Отправились вместе с мужем.

Это было 6 июля. А на восьмое 
число мы забронировали билеты на
рейс до Москвы, а оттуда в Иркутск —
к родственнице на свадьбу собрались.

Едем мы на машине через поля 
и леса. И тут начались странности:
небо заволокло тучами, темно совсем
стало. Да так резко, что и опомниться
не успели. И вдруг прокололось коле�
со у автомобиля. Остановились на до�
роге между лесочком и полем, доста�
ли запаску, поменяли, немного пере�
кусили. Только собрались ехать даль�
ше, как начался жуткий ливень —
прямо серая стена, на метр ничего не

видно. Решили переждать. Страшно
было, но деваться некуда. Ждали дол�
го, потом уснули.

Проснулись ночью от раскатов
грома. Дождя не было. Тело затекло
от сна в машинных креслах, вышли
размяться. И тут метрах в трёхстах я
заметила домик, в окошке которого
горел свет. То ли его раньше не было,
то ли мы, занятые колесом, его не за�
метили, да и пасмурно было очень.
Навигатор не понимал, где мы, выда�
вал чистое поле без дороги, хотя до
этого мы полагались на него и дорога
на экране была. Телефонной связи
тоже не было, но это нормально для
таких мест, на трассе связь часто
обрывалась. Решили подойти к дому,
чтобы спросить, где мы и как выби�
раться. Дорогу к этому времени сов�
сем размыло, ехать боялись.

Постучали. Дверь открыла бабуль�
ка, добродушная такая. Мы объясни�
ли, в чём дело, она сказала, что мы
недалеко, но лучше нам дождаться
утра у неё, темень ведь непроглядная.
Утро вечера мудренее. Накормила нас
бабушка картошкой с салом, хлеб са�
ма испекла. На вопрос мужа «А поче�
му домик�то в поле?» ответила, что
деревню её выселили лет тридцать
назад, а сын ей домик построил, по�

тому что уезжать из этих мест она не
хотела. Сам сын живёт в городе, про�
ведывает иногда.

После ужина бабушка уложила нас
спать на мягкую перину, дала подуш�
ку, набитую пахучими травами — 
так, мол, лучше выспимся. Пообеща�
ла разбудить на рассвете.

Утром напоила нас чаем с варе�
ньем и пожелала счастливого пути.
Выспались мы отлично — то ли травы
в подушке повлияли, то ли воздух, 
в отличие от городского, свежий. От�
правились дальше.

Погода стояла солнечная. Прие�
хали на место, нашли кладбище, мо�
гилку, проведали бабушку. И часа
через два решили возвращаться до�
мой. Было двенадцать часов дня.
Вернулись в машину, посмотрели на
телефоны: сумасшедшее число про�
пущенных вызовов! Я сразу перезво�
нила маме. Её первый вопрос: «Где
вы?! Что с вами?!» Я объясняю, что
был дождь, переночевали у бабуш�
ки, которая нас приютила. И тут ма�
ма говорит: «Вас двое суток не бы�
ло». Я с недоумением спрашиваю
мужа: «Какое сегодня число?» Он
смотрит в телефон и с таким же не�
доумением отвечает: «Восьмое».
Может, подумали мы, у нас кален�
дарь сбился, но ведь и мама то же
самое говорит. В общем… 8 июля 
в десять утра улетел наш самолёт до
Москвы, без нас.

Мы ринулись в аэропорт, чтобы
купить билет хотя бы на вечер, ведь
нам ещё в Иркутск лететь. Но биле�
тов не было, совсем. Взяли только на
следующий день — и снова бронь на
Иркутск. Позвонили родственнице,
сообщили, что вылетаем лишь завтра
и успеем только на второй день свадь�
бы (расстроились, конечно: на празд�
нике не погуляли и денег уйму на би�
леты потратили).

Но всё сложилось для нас к лучше�
му, потому что наш рейс из Москвы
до Иркутска, на котором мы должны
были лететь, разбился 9 июля прямо 
в аэропорту…

Что же это была за бабушка, кото�
рая нас усыпила на несколько суток?
Обратно ехали по другой дороге, ко�
торую нам подсказали местные жите�
ли, так что этого гостеприимного до�
мика я больше не видела.

Амина ТУРАЕВА
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БУДЬТЕ счастливы!» «От всей ду�
ши желаем вам счастья!» Такие

слова можно услышать на различных
торжествах и праздниках. Слово
«счастье» стало в нашей речи одним
из самых употребляемых, и я с дет�
ства очень хорошо помню татуировку
на руках взрослых мужчин: «Нет 
в жизни счастья». И действительно,
на первый взгляд может показаться,
что так оно и есть. Многие люди мо�
гут назвать себя успешными, богаты�
ми, талантливыми, наконец, но весь�
ма мало таких, кто назовёт себя
счастливым. 

Почему? Неужели же счастье —
это такая «субстанция», которая ра�
спределяется среди людей по какому�
то тайному списку? Или его на самом
деле нет в жизни? Ни то, ни другое,
хотя фактически даже те, кто называ�
ют себя счастливыми, далеко не всег�
да ощущают себя таковыми. И это
неслучайно. Дать однозначное опре�
деление того, что такое счастье, сов�
сем не просто. 

Если провести на эту тему опрос,
то, полагаю, большинство ответов
будут примерно следующими: лю�
бовь, мир и взаимопонимание в се�
мье, успешная работа, дающая хоро�
ший достаток, и завидное здоровье 
в придачу! Хотя, думается, что вместо
профессиональной деятельности
кое�кто назовёт денежный капитал,
обеспечивающий стабильный высо�
кий доход, дающий возможность пу�
тешествовать и вести беззаботную
жизнь. Но это уже частности.

Суть же проблемы заключается 
в том, что если даже человеку и пре�
доставить все желаемые им состав�
ляющие счастья, то подлинное ощу�
щение счастья сохранится у него
лишь на некоторое время (у разных
людей по�разному). Дольше всего —
у тех, кто любит свою работу, и мень�
ше всего — у «любителей отдыхать».
Тем не менее рано или поздно каж�
дый из добившихся счастья или «по�
лучивший» его вдруг почувствует, что
ему чего�то не хватает. Но чего имен�
но — в большинстве случаев он не
сможет ответить даже себе самому! 

Вот вроде бы всё есть: и красивая
любящая жена, и дом — полная чаша,
и машина — загляденье, и на работе
всё хорошо, а недостаёт чего�то, и всё
тут. И тускнеют только что сиявшие

глаза, и морщинится прежде такой
гладкий лоб, а на вопрос красавицы�
жены «Что с тобой, милый?» звучит
ответ: «Сам не пойму, гложет внутри
что�то…»

И в этом ответе кроется самая суть
проблемы: гложет внутри. Но боль
эта не физическая, а душевная, и ра�
зобраться в ней далеко не просто.
Чувствует человек неудовлетворён�
ность, а где кроется её причина — по�
ди разберись. И тот, кто ещё недавно
считал себя счастливым, сегодня уже
сомневается, хотя все составляющие
счастья — в его вчерашнем понима�
нии — остались неизменными. Ниче�
го удивительного в этом нет, потому
что счастье — не физическая катего�
рия и оно не может измеряться одни�
ми лишь материальными факторами.
Счастье — это состояние души. 

И как бы ни старался человек,
мировоззрение которого ограниче�
но материальным миром, замуро�
вать свой дух, полностью ему это
никогда не удастся. Даже из�под чу�
довищных наслоений он всё�таки
будет время от времени пробиваться
наружу, заявляя о себе хотя бы такой
вот внутренней неудовлетворённо�
стью. Нередко случается, что тот,
чьи интересы были направлены
лишь на материальное, добивается
этих благ, однако никогда не бывает
при этом по�настоящему счастлив.
Ведь нет на земле человека, который
ни разу не задумывался бы о смерти.
Даже если он совсем молод, жизнь
рано или поздно столкнёт его с этим
событием и ему волей�неволей при�

дётся как�то реагировать. В любом
случае он увидит и ощутит иллюзор�
ность для покинувшего этот мир
всех земных ценностей и почувству�
ет пустоту его жизни, особенно если
умерший всеми силами стремился
эти блага приобрести. 

Все попытки отогнать мысль о не�
избежности смерти и о том, что ожи�
дает после неё, бывают у смертного
одра ближнего не слишком эффек�
тивными. Сознание того, что когда�
то, пусть даже очень нескоро, при�
дётся самому покинуть этот мир,
действует угнетающе. А тот факт, что
накопленное богатство достанется
детям и обеспечит им беззаботную
жизнь, в подобной ситуации мало
утешает. Любовь к детям может
быть, конечно, очень сильным чув�
ством, но, будучи направленной 
в названное выше русло, она стано�
вится неправедной и небогоугодной.
Тем более что не всегда наследники
достойно обращаются с богатством,
которое досталось им без труда. По�
этому всегда будут иметь место слу�
чаи, нарушающие душевное равно�
весие материалиста.

Достичь же подлинного мира в ду�
ше возможно только тогда, когда 
в жизни не останется неразгаданных
тайн, касающихся человеческого бы�
тия. Твёрдое убеждение в справедли�
вости Законов Творения, основанное
не на умозрительных догадках, а на
настоящем знании, включающее в
себя и признание того, что каждый
сам формирует свою судьбу,  — такое
убеждение способно полностью из�
менить внутренний мир человека. 
И тогда никакие жизненные перипе�
тии, в том числе и земная смерть, не
устрашат его. Уверенность в том, что
он не является игрушкой в руках сле�
пого случая, может сделать его счаст�
ливым даже тогда, когда внешние об�
стоятельства складываются не самым
благоприятным образом. Внутренняя
гармония послужит тому залогом. 
А если же, в придачу к этим знаниям
и стремлению жить по Законам Бога,
и земная жизнь будет складываться
удачно (что нередко бывает), тогда
все необходимые составляющие сча�
стья будут действительно налицо. Та�
кого человека можно будет назвать
истинно счастливым.

Александр КУЗНЕЦОВ

ЖЕЛАЮ СЧАСТЬЯ!
«
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Где сейчас моя жена ?
«Моя жена недавно умерла.

Где она сейчас? Может ли она
меня видеть? Увижу ли я её после
своей смерти? Можно ли уста+
новить с ней контакт?»

СМЕРТЬ для человека означает не
конец, а переход в другой мир,

который обычно называется «поту�
сторонним», так как выходит за рам�
ки наших телесных возможностей
восприятия. С отделением человече�
ской души от тела сознание тоже по�
кидает земную оболочку.

Во время этого процесса и относи�
тельно краткий период после него
покинувший своё тело человек ещё
находится вблизи привычного зем�
ного окружения. При этом он сопе�
реживает многое из того, что проис�
ходит здесь, и может воспринимать
намерения и мысли лиц, ранее свя�
занных с ним и оставшихся на земле.

Смерть есть рождение в тонком ми�
ре. Этот процесс рождения по боль�
шей части воспринимается как прият�
ный. Часто в сообщениях, получае�
мых через медиума от умершего чело�
века, описывается, что ранее ушед�
шие родственники встречают только
что усопшего, чтобы помочь ему и
облегчить его «шаг через порог».

Существуют разные уровни поту�
стороннего мира. После перехода
каждый умерший достигает того
уровня, который точно соответствует
его собственной внутренней жизни,
а также его мыслям и ощущениям.
Можно сказать, что душевный мир
умершего, бывший сокровенным на

земле, теперь, после смерти, стано�
вится реальным внешним миром. В
любом случае именно наше душе�
вное состояние определяет, что нас
ожидает после расставания и в каком
окружении мы продолжим своё ду�
ховное развитие. Мы сами себе гото�
вим «небеса» или «ад».

Связь с людьми, которые пересе�
лились, возможна в снах, а также по�
средством осознанных мыслей. Это
может быть полезно переселившему�
ся, который будет окутан любовью 
и защищён добрыми мыслями на его
дальнейшем пути. 

Свидание с людьми, которые чув�
ствуют тесную связь после соб�
ственного расставания, допустимо,

но в конечном счёте именно состоя�
ние души умершего является ре�
шающим при определении того, до
какой степени возможны дальней�
шие совместные пересечения жиз�
ненных путей. Всегда были и есть
попытки связаться с умершим по�
средством медитативного контакта,
однако прибегать к нему не реко�
мендуется, так как это довольно
опасно: попытка любой ценой уста�
новить эту связь может препятство�
вать развитию души и создавать фи�
зические проблемы. 

Вернер ГУЕМЕР 
(из книги «100 ответов 

на важные жизненные вопросы», 
пер. с нем.)
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ИЗДАТЕЛЬСТВО

ПРЕДЛАГАЕТ:
Книги

АБДCРУCШИН
Послание Граля «В Свете Истины» (3 тома)  . 540 руб.
Десять Заповедей Божьих. Отче наш  . . . . . . 100 руб.
Молитвы  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 50 руб.
Думаешь ли ты об этом?  . . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
Серия «Провозвестники»
Зороастр. Жизнь и деятельность . . . . . . . . . . 100 руб.
Лао2Цзы. Жизнь и деятельность  . . . . . . . . . . 200 руб.
Будда. Жизнь и деятельность  . . . . . . . . . . . . 200 руб.
Эфес  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 200 руб.
Х. Фольманн
Религиозные темы в новом освещении  . . . . . . 70 руб.
Р. Штайнпах
Скрытые взаимосвязи определяют нашу 
земную жизнь . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 30 руб.
Почему Бог всё это допускает  . . . . . . . . . . . . . 50 руб.
Серия «Жизненная помощь Послания Граля»
У постели умирающего . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
Пути выхода из душевного кризиса  . . . . . . . 100 руб.
Серия «Мир Граля»
М. Шотт
Таинственная сила мыслей . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
В. Гуемер
Почему мы живём не один только раз  . . . . . . 80 руб.
Послание из Граля . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
К. Вазей
Бытие человека  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
Гномы, эльфы, русалки . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 руб.
Тайна крови  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 120 руб.
Р. Штайнпах
Почему мы продолжаем жить после смерти  . 100 руб.

Брошюры
Пути с Посланием Граля  . . . . . . . . . . . . . . . . . 110 руб.
«Слова помощи»  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 50 руб.

DVD�фильмы
Смерть и потусторонний мир  . . . . . . . . . . . . . 160 руб.
Судьба и реинкарнация . . . . . . . . . . . . . . . . . . 160 руб.
Радость жизни  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 160 руб.

ОБРАЩАЙТЕСЬ:
614015, г. Пермь, ул. Сибирская, 32

тел./факс: (342) 212C20C78,
eCmail: gralswelt@list.ru   www.gral.ru 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА:
Москва, тел.: (495) 504C39C17, (495) 912C03C18

Красноярск, тел. (3912) 43C62C07 
В Беларуси: Издательство «Мир Граля»

220050, г. Минск, а/я 536,
тел. 8C029C310C63C31,

eCmail: gralswelt@bk.ru
В Украине: Издательство «Мир Граля»

65044, г. Одесса, а/я 24,
тел./факс: (1038C0482) 37C80C38,

eCmail: gral_ua@i.ua  www.gral.odessa.ua
НАШУ ГАЗЕТУ МОЖНО ПРИОБРЕСТИ:

Вологда, тел. 829112510240246
Ульяновск, тел. (8422) 50213234

Уфа, тел. 829372343217293
Краснодар, тел. 829892812282567

Курган, тел. (3522) 41281288
Рыбинск, тел. (4855) 55242232

Тула, тел. 829202752212119
Кемерово, Красноярск, Курган, 

Биробиджан, УланCУдэ —  в отделениях
Федеральной почтовой связи

В Беларуси: 
Брест, тел. (0162) 43235288

Гродно, тел. 820292282892056
Мозырь, тел. (236) 35202247

Нежданная зимняя
радость

КАЖДОЕ утро происходит одно
и то же: приближаясь к школе,

ловлю сначала её лёгкое гудение,
которое, усиливаясь, переходит в го�
мон и наконец, у самых дверей, пре�
вращается в настоящий «птичий ба�
зар». Этот гвалт сразу вытесняет из
моей головы домашние заботы, и,
нырнув внутрь, с радостью ощущаю,
как меня накрывает бьющая здесь
ключом жизнь, частью которой
мгновенно становлюсь и сама. Мои
«птичата» — пятые классы. Это
очень хороший возраст: они уже го�
товятся стать взрослыми, но остают�
ся ещё детьми. Мы с ними занима�
емся тем, что вдыхаем жизнь в мёрт�
вые законы и правила. Любая моя
новая тема вначале напоминает ске�
лет, умещаясь сутью в несколько
фраз. Но потом с помощью детской
внимательности и наблюдательно�
сти мы с детьми начинаем вдыхать 
в него жизнь, и в конце концов, ког�
да тема пройдена, никто не может 
узнать того, что было вначале: я —
скелет, а они — разрозненных на�
блюдений, которые с их жизнью 
раньше не переплетались. И ребя�
там, и мне нравится сам процесс
этого «оживления», и меня всегда
поражало при этом, как много душа
ребёнка знает и может передать в
рисунке, но пока ещё не в состоя�
нии выразить словами.

…А сегодня всю ночь шёл снег.
Но утро выдалось на редкость ра�
достным: лёгкий морозец не дал
снежинкам растаять и они лежали 
в своём первозданном великоле�
пии, а снежные облака, разбежав�

шись, обнажили голубое ясное небо
с сияющим солнцем. Дорога к шко�
ле огибает край поля, и я иду по не�
тронутому снегу. Справа кое�где
стоят преображённые деревья, все 
в нахлобученных и искрящихся
шапках снега, а слева раскинулось
до самого горизонта белое, тоже ис�
крящееся и переливающееся поле. 
У каждой снежинки свой особый
радужный блеск, а все вместе они
слепят глаза нестерпимым сиянием
бесчисленных алмазов. Душа захо�
дится от восторга, проносится
мысль: «И тема новая чудесная, и
первым придёт любимый пятый
“б”». Восторг перерастает в ликова�
ние от всего — от солнца, от жизни…
И вдруг я ощущаю запах. Это запах
цветов. Опомнившись, ищу его в па�
мяти. Да, это запах нарциссов…
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